Presencia del CESMECA en la Amazonia colombiana

In el año 2007 Colombia se incorporó al Plan Puebla-Panamá (hoy llamado Proyecto Mesoamérica), que es una iniciativa para la integración económica de México y los países centroamericanos y Colombia. La mayoría de mexicanos sabe muy poco sobre este último país y lo poco que se sabe son vaguedades, lo cierto es que se trata de un territorio muy diverso, donde alternan las altas cumbres andinas del centro y norte del territorio con los pantanosos e insalubres llanos y selvas del oriente y sur del país.

Administrativamente se divide en 32 departamentos, uno de los cuales es Amazonas, ubicado en la frontera con Perú y Brasil, cuya capital es el puerto fluvial de Leticia. Esta ciudad fue fundada en 1867 por el gobierno peruano que para entonces controlaba la zona y estaba enfrascado en la definición de su frontera amazónica para hacer frente al avance brasileño; el asentamiento se fundó frente a la desembocadura del río Yavarí, a un costado del fuerte brasileño de Tabatinga y fue desde sus inicios una aduana para controlar el activo comercio fronterizo, en esa época formado en su totalidad por quina y caucho.

Fue precisamente la extracción de goma de caucho por parte principalmente de la Casa Arana, de Iquitos, Perú, el factor determinante de la dinámica demográfica de los grupos indígenas de la región a fines del siglo XIX y principios del siglo XX. La extracción de caucho configuró también el actual territorio del noroccidente amazónico, definiendo las actuales fronteras nacionales entre los países. Desde 1852 se elevó la demanda de caucho ya que empezó a utilizarse en las ruedas de las bicicletas y a partir de 1895 en llantas de automóviles; para entonces 100% de la goma provenía de árboles silvestres amazónicos:

Las condiciones favorables del caucho en los mercados internacionales estimularon fuertes olas migratorias de campesinos e individuos empobrecidos hacia la Amazonia, al igual que de aventureros y buscadores de fortuna (Gómez, Lesmes y Rocha, 1995:54).

La extracción de caucho condujo a la colonización de las selvas del sur de Colombia, en los actuales departamentos de Putumayo, Caquetá y Amazonas, por parte de mestizos provenientes de Huila, Tolima, Cauca y Nariño. Estos mestizos intercambiaban caucho con los indígenas huitoto, quienes a cambio de la goma, recibían "hachas, machetes, cuchillos, espejos, ropa, escopetas, peines, tijeras, fósforos, anzuelos, ollas esmaltadas, agujas, aguardiente, sal y tabaco" (Íbid.: 55). Pero muy pronto estos primeros



empresarios a trueque fueron desplazados por un gran empresario peruano llamado Julio César Arana, quien sometió a la población indígena de la región a la peor esclavitud y controló con mano de hierro la extracción y el comercio de la goma, así como el tránsito por la región.

Los principales pueblos de la región noroccidental de Amazonia, tales como Iquitos, Caballococha, Manaos y Leticia, fueron fundados durante el auge cauchero. En esa época habían líneas de barcos trasatlánticos que viajaban desde Londres hasta Iquitos, llevándose la riqueza amazónica y fomentando el consumo de mercancías suntuosas entre la clase dominante, que basaba su poder en la atroz explotación de los indios amazónicos.

Después del caucho fueron las maderas preciosas y después las pieles y animales exóticos y posteriormente la coca, siempre en una espiral extractiva que no ha dejado más que pobreza, pérdida de biodiversidad, contaminación, aculturación y otras calamidades. La actual ola extractiva que asuela la región es el ecoturismo, que como las anteriores, amenaza ser tan destructiva como sus antecesoras, potenciada esta vez con la firma de un Tratado de Libre Comercio entre Colombia y los Estados Unidos. Para estudiar esta situación y el impacto que el mundo contemporáneo tiene y tendrá en la región, la Universidad Nacional de Colombia (UNAL), en colaboración con la Universidad Javeriana y la Fundación alemana Konrad Adenauer, llevan a cabo anualmente el Seminario Internacional "Fronteras en globalización: localidad, biodiversidad y libre comercio en la Amazonia", que durante el 2007 se realizó en las instalaciones de la UNAL en la ciudad de Leticia los días 1 y 2 de noviembre. A dicho seminario fue invitado personalmente el doctor Carlos Uriel del Carpio Penagos, líder del Cuerpo Académico Patrimonio Sociocultural, del CESMECA, quien presentó la ponencia "TLC y pueblos indios en México", a lado de especialistas en historia y antropología amazónica, ecólogos que estudian el cambio climático, geógrafos, politólogos y diplomáticos.

El motivo de la invitación que recibiera el doctor del Carpio es por su interés en fortalecer un convenio de colaboración en red con el grupo Saber y Gestión Ambiental de la Universidad Nacional de Colombia, sede Leticia, que lleva a cabo estudios sobre el conocimiento nativo de plantas y animales, su uso y manejo por parte de pueblos amazónicos aborígenes; en dicha sede de la UNAL se imparte además el posgrado en Estudios Amazónicos, por lo que constituye un área de oportunidad para que los docentes y estudiantes de la UNICACH amplíen su conocimiento de los procesos naturales y culturales de áreas tropicales.



Foto: Instalaciones de la UNAL en Leticia, Colombia

Gómez, Augusto, Ana Cristina Lesmes, y Claudia Rocha, 1995, Caucherías y conflicto colomboperuano, Testimonios 1904-1934, Disloque Editores, Bogotá, Colombia.

> Carlos Uriel del Carpio Penagos Cuerpo Académico: Patrimonio Sociocultural CESMECA-UNICACH